

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

José María Zeledón.

Francisco Lloret Bellido.

CORREDACTORES:

Manuel Coto Fernández.

Teodoro Quirós

AÑO V

San José de Costa Rica, miércoles 13 de noviembre de 1901

Num. 624

BERTHEAU & Co.

El Acorazado

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

Se alquila

barata la casa en que estuvo el establecimiento "La Venus." Buen punto comercial. Entenderse con el señor don

ADOLFO CAÑAS.

New Cash Store

El gran surtido de mercaderías frescas y de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa, antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas en favor de su numerosa marchantía.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación á los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país

Agencias y Comisiones

Especialidad: Maderas de pino de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con *The New Cash Store*, le sería provechoso y muy en favor á los intereses de cualquier nuevo marchante.

Acepta órdenes para construcción de casas y contratos de edificios.

B. Ramírez R.

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

El Periódico de mayor circulación en el País

La administración está á cargo de

JOSE MARIA ZELEDON,

quien asume la responsabilidad del diario para los efectos legales.

Todos los artículos que se publiquen, tienen firma responsable.

Precio de artículos de interés particular, 20 COLONES LA COLUMNA.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260

Apartado de Correo, 142

MOTOR ELECTRICO

de 2 caballos de fuerza

VENDE

LA MASCOTA

PRECIO \$ 200

PAGES & CAÑAS

Casa comfortable

Autorizado debidamente doy en alquiler la casa de habitación de don Andrés Venegas. Tiene once piezas, dos patios, varios corredores, luz eléctrica y dos instalaciones de filtro pasteur. Tiene magníficas condiciones higiénicas.

Marcos E. Campos.

LEÑA DE CAFE SECA

Guardada desde el verano pasado, se vende á Cinco Colones la carretada.

En la Administración de *El Figaro* se recibirán órdenes.

Jorge Morales Bejarano

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desee. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contratista. Completa exactitud.



Ricardo Kriebel

—Dentista alemán—

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte Améric.

Calle 19 Norte.—Casa de don J. Madriz,—antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TELEFONO N° 22

Jonathan Greager's Sons Cia

Cincinnati, Ohio, U. S. A.

Ingenieros, Inventores y constructores de la MAQUINARIA MAS PERFECTA PARA FABRICAR LADRILLOS Y TEJAS.

Unicos propietarios de la GRAN AUTOMATICA. Instalación completa para fuerza animal, hidráulica y de vapor.

NOTA.—Estamos dispuestos á dar toda clase de informes, detalles y presupuestos á las personas que tengan algún interés en la fabricación de ladrillos, tejas y tubos. No omitimos en recomendar nuestra maquinaria como la más moderna y completa. Podemos suministrar multitud de certificados y referencias en las cuales se hacen verdaderos elogios del buen resultado que están dando nuestras máquinas en las diferentes empresas que están funcionando. También fabricamos máquinas y calderas de vapor de estilos varios de fuerza de 10 á 50 caballos. Estas se pueden aplicar al funcionamiento de nuestra MAQUINARIA PARA LADRILLOS ó cualesquiera otros usos.

Quien tenga interés en algo referente al ramo de fabricación de teja, ladrillos ó tubos, que se dirija para precios é informes, presupuestos y catálogos á los señores

Jonathan Greager's Sons Cia.

Cincinnati, Ohio., U. S. A.

Llamamos muy especialmente atención sobre este aviso á las demás personas interesadas en este ramo, de las repúblicas de Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

EL FIGARO

Sobre Proteccionismo

Carta abierta

Señores don Máximo Zeledón y demás miembros de la Liga de Obreros de Guadalupe.

Estimados amigos:

He leído en "La Revista" del 6 del mes en curso que, como muestra de particular aprecio, la Liga de Obreros de Guadalupe ha tenido á bien nombrarme su presidente honorario. Estimo en alto grado la honra que han tratado de hacerme, puesto que procede de caballeros honrados que trabajan con sinceridad. Siento solamente no estar de acuerdo con Uds. en algunos de los puntos que figuran en su programa, y creo de mi deber manifestarles mi modo de pensar, sencillamente, sin pretensiones de ningún género, sin tratar de atacar á nadie, pensando sólo en depositar mi pequeña ofrenda en el altar de la patria.

La cuestión económica es lo que preocupa sobre todo los ánimos de los buenos patriotas. Muchos hay que creen que bastará un cambio en el personal del Gobierno para que la situación del país mejore de la noche á la mañana y que mediante combinaciones, acuerdos y decretos puede volverse próspera una nación que la víspera estaba en la ruina. Otros creen que la prosperidad de las naciones depende de la mayor ó menor suma de riquezas que se extraigan del seno de la tierra, pero atribuyen al Gobierno una influencia preponderante en el modo de facilitar su explotación, y niegan ó desconocen lo que puede y vale la iniciativa particular. La Liga de Obreros funda todas sus esperanzas en el futuro Gobierno. Muy terminantemente lo anuncia su programa. Todo lo que pretende hacer y realizar, lo realizará y obtendrá por la acción directa de su gobierno, pareciendo que desconoce que la riqueza de las naciones se encuentra en la tierra y que su poderío, su fuerza, su grandeza, residen, no en los gobiernos, sino en los brazos y en las mentes de todos los ciudadanos.

Me limitaré por ahora á un punto concreto. "La Liga quiere alcanzar del Estado un proteccionismo en forma y tiempo bien meditados, de manera que el artesano y el industrial en el país puedan tener trabajo asegurado hasta donde sea posible y puedan estar en aptitud de competir con los artefactos extranjeros." La Liga espera, pues, promover el desarrollo de su industria, no estimulando el trabajo, no excitando el deseo de mejorar, adelantar y perfeccionar, no mejorando los instrumentos, no sustituyendo el trabajo manual por el de las máquinas, no provocando ó estimulando la actividad é ingenio de los inventores, —cosas que se obtienen siempre de un modo natural é irresistible cuando hay libertad de trabajo y comercio, como consecuencia de la inevitable lucha por la existencia, á la cual está vinculado todo progreso,— sino en virtud de la protección del Gobierno, restringiendo la libertad del comercio y del trabajo, fomentando la pereza, la rutina, el estancamiento, con grave perjuicio de la inmensa mayoría de consumidores. Toda industria ó empresa que se establece en virtud de protecciones gubernamentales, es una *industria ficticia*, destinada á desaparecer cuando desaparece la ley que le dió el ser y no sirve más que para perjudicar y atacar la libertad del consumidor. Cuando se introducía en Costa Rica el ganado chiricano, la carne era barata. Hoy que su importación está restringida, su precio es casi prohibitivo, y no por esto se ha desarrollado más la industria pecuaria en nuestro país. Lo que se ha conseguido es que la carne escasee y que los carniceros se vean en la necesidad de expender animales que habrían sido rechazados en época de mayor libertad. Tres ó cuatro grandes capitalistas han sido los beneficiados.

Crear que la agricultura y la industria no puedan desarrollarse en un país sino mediante la protección del Gobierno, en virtud de medidas que limiten ó impidan la acción de la competencia extranjera, es confesar públicamente la impotencia de la raza. En ocasiones en que el maíz producido en Costa Rica se vendía á 5 pesos cajuela, el maíz producido en Estados Unidos valía en nuestra plazas menos de la mitad de ese precio. La importación de maíz norte-americano ha librado muchas veces á nuestro pueblo del horror del hambre. Gravar el producto extranjero, so pre-

texto de proteger al agricultor nacional, habría sido estúpido y vergonzoso.

He oído decir: con el proteccionismo los productos valdrán más y los industriales podrán pagar mejores salarios á sus obreros. Todos ganaremos. Yo respondo: ganarán unos pocos industriales, pero perderán las masas consumidoras y los obreros mismos, porque es un hecho observado que los salarios no aumentan proporcionalmente al aumento de precios de los artículos de consumo, sino que el alza de éstos no guarda proporción con la de aquéllos. Pero aun suponiendo que el fenómeno contrario se produjese con una proporcionalidad matemática, es decir, que doblando el precio de los artículos doblase también el salario del obrero, el aumento de riqueza de este último sería un mero juego de palabras.

Se ha dicho que padecemos la enfermedad ó manía de la grandeza: la megalomanía. Queremos ser grandes, cuando debiéramos confesar ingenuamente que andamos todavía en pañales. Por este vicio de nuestra raza queremos imitar servilmente lo que hacen los grandes sin considerar que los ademanes de los viejos suelen parecer grotescos cuando los toman los chiquillos. Los Estados Unidos son proteccionistas? pues nosotros también hemos de serlo! y no consideramos que aquella nación es todo un continente, con todos los climas, todas las producciones, todas las riquezas y todos los elementos é instrumentos de trabajo, que se basta á sí misma y que bien podría cerrar todas sus puertas sin dejar por eso de marchar y engrandecerse. Nosotros somos todo lo contrario, todo lo que hemos hecho de bueno lo debemos al ejemplo y enseñanza que nos han dado los países extranjeros de los cuales dependemos por ahora en absoluto. Baste considerar que si los Estados Unidos no nos mandasen pan, el pan vulgar de cada día, no moriríamos de hambre. Trabajemos, pero no desechemos neciamente el apoyo que pueden darnos los que valen más que nosotros. ¿Quién negará que lo poco que hemos hecho en agricultura, en artes, en industria, en política, lo debemos á la industria particular, estimulada por el ejemplo del extranjero, por su competencia utilísima, por la lucha gimnástica funcional, que nos ha conducido al grado de evolución á que hemos llegado? Si los gobiernos que han pasado hubieran sido menos proteccionistas, habríamos ido más allá y otros colores tendría nuestra situación.

En virtud de la especialización de la industria, reducida á la producción del café, Costa Rica es un país que por el momento no produce ni lo más necesario para la subsistencia de sus habitantes. Hay que establecer un sinnúmero de cultivos y de industrias. Mientras ésto no suceda, no habrá riqueza. Pero para ello se necesitan ciencia, brazos y capitales. De todo carecemos. Se piensa en un banco hipotecario, pero ¿dónde están los capitales? Supongo que no podrán crearlos con un simple decreto. Es, pues, necesario que otros, de afuera, vengan con sus capitales y su ciencia á enseñarnos lo que no sabemos. Es sobre todo necesario que los de adentro no encontremos trabas de ninguna especie para utilizar inmediatamente en la realización de nuestros intentos, los progresos alcanzados por los otros trabajadores del mundo. ¿Qué logra un individuo que se aísla y se retira de todo trato social? ¿qué logra un pedacito de pueblo que se aísla en el campo de la actividad humana? La vida nacional exige garantías, facilidades, seguridad y sobre todo libertad. Sin libertad no hay progreso posible, sea cual fuere el orden de cosas que se considere. Si no hay libertad no podremos dar un solo paso. Si so pretexto de proteger la indolencia nacional, cerramos la puerta á la iniciativa extranjera y asfixiamos nuestra propia iniciativa, no haremos nunca nada. Hay que luchar, si se quiere ir adelante. Si en la lucha perecemos, nuestra será la culpa.

El proteccionismo es un procedimiento particularmente peligroso, si se consideran las consecuencias que puede acarrear en nuestras relaciones con los demás países. Supongamos que los Estados Unidos y los países de Europa respondieran con el mismo procedimiento á Costa Rica proteccionista, é impusieran fuertes derechos de aduana al café, los bananos, los cueros y el hule de nuestro suelo, ellos no perderían nada y nosotros perderíamos todo.

Tengamos mucha confianza en el trabajo y esforcémonos por poder merecer el título de hombres libres; no tengamos miedo á la lucha, pues de ella resulta necesariamente el progreso. Tengamos un concepto un poco superior de lo que vale el esfuerzo individual y dejemos de creer que si no estamos sujetos al tutelaje de gobiernos no avanzaremos. Con-

venzámonos de que el poderío, la fuerza y la riqueza están al alcance de nuestras manos si queremos trabajar para alcanzarlos. Los gobiernos son cosa secundaria. En mi humilde concepto, el mejor rey, el ideal, sería aquel que se mezclase menos con la cosa pública, y respetase más en todos los asuntos la iniciativa privada, el acuerdo libre de los ciudadanos libres.

ENRIQUE JIMÉNEZ

Savoir, savoir faire,
faire savoir

Sí, por cierto, la sentencia francesa señala bien las condiciones del buen éxito en las sociedades actuales: el talento y la ilustración primero, la virtud después! ¿La evolución natural de la humanidad cambiará el orden de los factores? ¡Esperémolo! y rían también de esta esperanza los inventores de subterfugios y los portaestandartes bifaciales.

La carta que engalana hoy las columnas de EL FIGARO atiza nuestros deseos. Don Enrique Jiménez es de los costarricenses que han principiado por ser buenos antes de darse el lujo de ser sabios y hacerlo saber. Debemos, pues, escucharle con respeto los artesanos que sólo reclamamos el derecho al trabajo, los que buscamos la comunión con los obreros de todos los climas y razas y huímos de las bullas de ambiciones y egoísmos mal entendidos.

Dejemos á los super-hombres de moral oportunista y agrupémosnos al rededor de los sanos y leales, que, sin relumbrón social de ningún género, han edificado ellos mismos su honor, acatando siempre la palabra empeñada, no llevando la deshonra á ningún hogar, no estorbando nunca—ni por envidia ni por desprecio—ninguna labor bien intencionada.

Don Enrique Jiménez, antes de hablar, puede erigirse con serenidad y mostrar sus dos obras: una familia robusta y sencilla y un pedazo del campo nacional del arte puro y de las ciencias positivas, cultivado con las propias manos y regado con el propio sudor.

Feliz de veras—como decía Pasteur—feliz el que tiene un ideal y sabe obedecerle: ideal del arte, de la ciencia, de la virtud!

C.

Sección Política

Juventud

A mi lado, en el café Riché, hallábase un viejo. Después de nombrarle el mozo todos los platos de la lista, le preguntó cual deseaba: "Yo—dijo el anciano—desearía..... tener un deseo"— Aquel viejo era la vejez misma.

EDMUNDO Y JULIO DE GONCOURT

Las campañas electorales—verdaderas convulsiones políticas—entre nosotros que contamos tanta población como cualquier ciudad pequeña de Europa ó los Estados Unidos, no sólo presentan la faz degradante de las intrusiones del Poder para imponer su voluntad; no sólo son ocasión para que los intereses y las pasiones más bajas y egoístas se exhiban al desnudo, todo con gran descrédito de esta patria, tanto más querida cuanto es más desgraciada, sino que también ponen de manifiesto perturbaciones graves en espíritus en los cuales es de esperarse siempre calma, reflexión y serenidad.

Fijamos toda nuestra atención en el triunfo de una causa, prescindimos del modo, y lo mismo que el jugador insensato que para aumentar su apuesta empezara por poner en el tapete objetos queridos, tales como joyas ligeras, recuerdos de familia, el retrato de la madre ó de la amada, en nuestra ceguera ponemos á jugar elementos sagrados, dignos de respeto y propios sólo para las grandes causas, cuando tal vez no habemos necesidad imprescindible de ellos. Con insistencia marcada se ha trabajado para que la siempre noble juventud se inscriba

en la agrupación formada á la sombra del pacto electoral firmado con el Poder, con todo y que no hace mucho tiempo palabra autorizada ha expresado que á ese convenio entraba el país con la frente inclinada.

A qué fin convencer á la juventud de que debe inclinarse, de que debe humillarse, de que es noble y patriótico, y grande y honroso que despierte á la vida política, que se apreste á las lides de los ciudadanos con la frente inclinada?

Aconsejar ó facilitar esas precocidades de decadencia es una rebelión contra la naturaleza, la moral científica califica de inmorales esos hechos y por tales los condena.

«Lo peor de todo—escribía Madame Sévigné— es que lo que está pasando ahora será la historia de mañana.»

Qué dirá la historia de estos hechos, de estos modos de transacciones y de estos procedimientos?

No es natural en sociedades que no se encuentren en el descenso fatal de la decadencia que la juventud se aliste al lado de prudentes y especiales transacciones políticas, lo más avanzado en punto á cordura si se quiere, pero en las cuales si bien muchos han entrado de buena fe en un acceso de desesperación, ó con la indiferencia y desdén que produce un país «que ha vivido de rodillas,» ó haciendo un enorme sacrificio por la patria, por juzgar que de otra suerte no podrá salir del humillante estado en que ha vivido, otros han entrado por cualquier motivo, porque son un pretexto... para cualquier cosa.

Obligar á la juventud á que llegue al otoño sin haber vivido la primavera ¡qué tristeza!

Ser viejo sin haber sido joven ¡qué pena!

Correr una vida en perenne senectud ¡qué injusticia!

Una generación á la cual se ha convencido para que en algún aspecto de su existencia viva sólo lo que va de la tarde á la noche ¡eso no tiene nombre!

Voy á emitir un concepto descarnado, no hablo como enemigo ni propagandista de ninguna causa, el pacto electoral celebrado con el poder es una confesión de debilidad, una declaración de impotencia y temor mutuo. La oposición teme á la caballería y á los cuarteles, el Poder teme por la crisis económica.

En esas condiciones la oposición que sigue la insignia de la transacción no debería tratar de arrastrar á la juventud que si es activa, independiente y viril, también es obediente y respetuosa con quienes en ella ejercen autoridad moral.

¿Cuál la primera página de su vida política que esa juventud va á mostrar mañana? ¿La que suscribió apoyando una candidatura más ó menos disimuladamente impuesta? No es ese trofeo digno de quien no ha llegado á treinta años.

La juventud no conoce esas sabias prudencias, corre siempre desinteresada tras de lo grande y generoso, tras de la bella quimera que origina las grandes realidades; es enamorada de lo justo y lo valiente; tiene ilusiones y esperanzas! es poeta. Privarla de todos sus privilegios es convertirla en algo monstruoso.

Ciertas luchas son para los hombres á quienes la decepción arrancó todas sus ilusiones, los jóvenes, los pleróticos de virilidad y ensueños abandonan el campo donde no están los gladiadores de abultado pecho y nervudo brazo.

Que los Jefes de allá, los que tienen autoridad moral, no acometan la injusta tarea de privar á nuestros jóvenes de algo de su juventud.

No me espantaría el triunfo del Partido Nacional, si él se efectuara sin el concurso de los jóvenes.

MANUEL COTO FERNÁNDEZ.

La candidatura

Creíamos al principio de esta emergencia política, que no había necesidad de postular un nombre para hacer que se agruparan todas las voluntades á la transacción desafectas; variamos al fin de modo de pensar, convencidos de que nuestro pueblo, si bien ya va comprendiendo lo que son los

principios, no ha logrado aún desprenderse del todo de la inocente preocupación de las personas; se comprende la idea, se está con ella, pero se exige un hombre que la eleve en alto y la enseñe á las multitudes. Parece como si la presencia de un jefe diera fortaleza á las opiniones y señales de acción y de vida á las causas, por vaporosas é imposibles que parezcan; y esto es hasta cierto punto natural porque aún no hemos trabajado lo bastante para hacer llegar hasta las últimas clases, la devoción por los ideales elevados, esa devoción que no reclama altares ni sacerdotes que oficien y que nace en el individuo al calor de la más amplia convicción, y más en este caso en que el hecho de haber un candidato implica la realización de un acto valeroso y desprendido, una disposición al sacrificio, un reto valiente á la opresión y al insulto, á la difamación y al atropello, á la venganza de los exaltados que hoy disponen de la fuerza que ayer los oprimiera y á la acción de esa misma fuerza que quizás volverá á ejercitarse en contra de la soberanía nacional; y ya es sabido que nada alienta tanto á las masas como el ejemplo de los hombres sin miedo.

Ya tenemos, pues, al hombre que ha querido levantar el glorioso pendón de nuestra causa; los que hemos proscrito de nuestros sentimientos el mezquino personalismo, corremos á formar en su derredor, sin ver en él sino al medio capaz de agrupar á todos los hombres del país que miran en la transacción un hecho inmoral que no debe aceptarse sino cuando la violencia lo haya consumado, después de derrotar el esfuerzo unido de los que todavía tenemos fe en los principios sobre los cuales se levantan las repúblicas, á despecho de las groseras carcajadas de los Sancho Panzas de todas las épocas. Nos basta saber, para acuepar al señor Licenciado don Máximo Fernández, que una gran mayoría de ciudadanos lo reclama, sin que en esa proclamación haya tenido nada que ver la voluntad de ningún providencial, y que la prueba de patriotismo y de valor que da en estos momentos, lo hacen acreedor á la simpatía de los que, por nuestra juventud, nos sentimos atraídos por todo lo que sea generosidad y entereza.

Entremos, pues, en lucha, con las únicas, brillantes armas que es dado emplear á los que pelean por un ideal; crucemos impávidos por entre las descargas que contra nosotros ha de vomitar la ira contraria; no veamos en el candidato á un Mesías ni á un Dios sino á un Jefe de acción que se pone al frente cuando toda esperanza de triunfo es remota y marchemos serenos, sin odios contra nadie, llenos de fe, dignos y humildes, á la realización de nuestro empeño.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

Asociación de Estudiantes de Ciencias

En la última reunión general se acordó:

1º—Emplear en lo sucesivo EL FIGARO para las comunicaciones que puedan ser públicas y que interesen aun á los miembros no residentes en San José.

2º—Suprimir el artículo IX del Reglamento.

3º—Nombrar subsecretarios á P 1 y A 3 (Arias) en reposición de F 1 y S 1.

4º—Avisar que el señor Profesor don Juan de Dios Céspedes ha obsequiado para la biblioteca un ejemplar de las lecciones sobre «La Philosophie Chimique,» de Dumas (1836).

J 4.

Información

Á CARGO DE CORREDOR

Grande entusiasmo ha despertado en Heredia, Santo Domingo, Naranjo y en varias otras poblaciones de importancia, la candidatura del Licenciado Fernández.

No dudamos que entre la clase obrera de esta capital y de Cartago tendrá mucha aceptación el

candidato surgido por aclamación popular, con toda legalidad y de acuerdo con las leyes republicanas.

Directiva.—Anoche quedó instalada la Directiva de esta capital que ha de trabajar por la candidatura de don Máximo Fernández.

Hubo una reunión con ese objeto en el local que ocupó la Directiva del Partido Republicano, 150 varas al Oeste del Cuartel Principal.

El sacerdote costarricense, Presbítero Juvenal Arias, de viaje para el Salvador á donde iba como Rector de un Seminario, murió de fiebre amarilla.

Pronto publicaremos un nuevo artículo de nuestro colaborador don Julio Sanfuentes, lo que nos place avisar á nuestros abonados.

Ayer en la mañana se verificó el enlace matrimonial del joven Ricardo Güell con la señorita Julia Iglesias.

Reciban nuestras felicitaciones.

En Nicaragua todavía no han sido necesarias las transacciones para la elección de Presidente. El General Zelaya ha sido reelecto para un 3er. período sin oposición.

Allí están más avanzados que nosotros en las prácticas republicanas.

Mesas electorales.—Hay un partido político que no tiene representación en las mesas electorales. En las democracias de verdad en que los ciudadanos todos tienen representación en los actos electorales no ocurren esas cosas. El Partido Republicano que proclama la candidatura del honorable hombre público Licenciado don Máximo Fernández, no tiene quien lo represente en las mesas, no tiene quien vele allí por los votos de los suyos. Creemos que esa es una irregularidad. ¿Acaso los pobres principistas son hijos desconocidos por esta patria?

Visitamos ayer el taller de don Jorge Moles Bejarano y pudimos admirar los magníficos trabajos que ese artista ha efectuado en el ramo de ebanistería; pero lo que más nos sorprendió fué la baratura en los precios de muebles que se traen del exterior y resultan bastante caros. Don Jorge tiene ahora ocupados los mejores carpinteros de San José y nos manifestó que podrá dar cumplimiento á todas las órdenes que se le den, con asombrosa prontitud.

Bien va ese amigo, y por ello lo felicitamos.

De Juan Viñas—Por aquí todo es miseria y tristeza. La crisis de que viene siendo víctima este país, deja sentir aquí con fiereza implacable, su influencia. Enfermos y necesitados es lo único que ya se ve por aquí; dichosamente tenemos al doctor Fernando Iglesias, persona caritativa, que asiste gratuitamente á los menesterosos, los cuales morirían sin sus oportunos auxilios, pues el médico del circuito no viene sino una vez al mes á hacer una visita de dos horas: como es diputado y tiene fincas que asistir, no es posible que pueda desempeñar el cargo que aquí tiene.—*El Corresponsal.*

¡Pobres países!—Un señor Nicaragüense Adolfo Vivas—que se dice nuestro corresponsal—nos comunica que antes de ayer se efectuaron las elecciones en la vecina del Norte y que votaron **24,000** ciudadanos (¡TAMBIÉN ALLÁ!) resultando electo por *tercera vez*, el señor José Santos Zelaya, á quien el país entero (*allá también!*) cree el más apto para regir sus destinos. Asegura nuestro ignorado *corresponsal* que no hubo violencia de ningún género para lograr la reelección (*lo mismo allá.*)

Pobres países, sarcásticamente llamados Repúblicas! ¡Pobres plumas alquiladas, quien no os conoce que os compre y que os aprecie!

El Mercado de Café en el extranjero, según las últimas noticias, acusa flojedad en precios y ventas.

De 750 sacos, café Costa Rica, sólo se puede colocar una tercera parte. Los precios, según marcas, han oscilado entre 46 y 87 chelines.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todos clases, en Alajuela es el de José Figueredo.

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avise que desde esta fecha se encontrará

PAN ALIENATE A TODAS HORAS

garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

La Josefina

Galletas calientes a todas horas
VARIAS CLASES, ROSQUILLAS y PANES FINOS
Llamamos la atención sobre las ventajitas que ofrecemos especialmente a los hoteles y a los revendedores.

ALBERTO CHIO

Compañía de Mecnógrafos

Esta oficina, la primera que se establece en C. Rica al servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir en máquina, testimonios, copias simples, asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la Propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

Rapidez, claridad y precios módicos.

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos, en los cuales encontrará gran economía de tiempo y de dinero. Recibimos las órdenes a cualquier hora en la 9ª avenida Este, nº 30; en el apartado nº 70 y en la oficina del señor Ldo. don Manuel Argüello de Vars, al lado de los Tribunales de Justicia.



El Figaro

Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



CHAMPAGNE MONTEBELLO

El mejor y mas de moda en la Alta Sociedad y en las Cortes

ALFRED DE MONTEBELLO & C^{ie}
MAREUIL-sur-AY (Francia)
CASA FUNDADA EN 1834

Proprietarios del Antiguo Viñedo de los Duques de Orléans

Depósito general en **LA MASCOTA**
PAGES Y CAÑAS
De venta en todos los establecimientos.

La Ciudad de Londres De A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos sin interés.

Costantemente

se recibirá calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

AL SIGLO NUEVO

TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central
A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto rebajar notablemente los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

Especialidad

Ropa hecha para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente. **Sedería.** Surtido completo de pañolones lisos y bordados, rebozos y chales acabados de llegar de la China

Perfumería (surtido completo). Lanos, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camizas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA **Nuestro lema es «Bueno y Barato»** RENOVACION MENSUAL

¡¡4,000 colones!!

Se desea colocar la suma de cuatro mil colones al interés en pequeñas sumas, con buena garantía.

Se darán informes en la oficina de *El Figaro*

CUARTOS DECENTES

para hombres solos se alquilan en los altos de

“LA MASCOTA”

Informarán en este establecimiento.

En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en “Las Ciudades de Italia.”

Ermengildo Molinari.

A quienes interese

BUGUST KERN BARBER SUPPLY Co. gozan en los Estados Unidos con verdadera

usticia de una gran reputación como los mejores fabricantes en el más completo mobiliario, herramientas y toda clase de artículos que se relacionen con el ramo de barbería. Ellos tienen siempre en sus fábricas y almacenes una gran existencia de lujoso mobiliario: sillas, sillones, espejos, consolas, casilleros, lava-manos, tinas para baños, tanques y calentadoras de todo estilo y tamaño. Gran variedad de abajicos eléctricos, felpudos de caucho, capoteras, toallas y casacas para los empleados de barbería. Accesorios plateados para cañería, lámparas y todo lo que se pueda necesitar para la más lujosa y aristocrática barbería.

Tienen siempre gran variedad de navajas y tijeras finísimas de todas clases, cepillos, brochas, jarros, atomizadores, jabones, polvos, cremas, brillantinas, losiones, asentadores y otros muchos artículos finos.

Surtido completo de todo lo que se relacione con el ramo de barbería. Se despachan pedidos por mayor y al detal al recibo de letras sobre casas bancarias de los Estados Unidos.

Quien tenga interés en algo que se relacione con el ramo de barbería, que se dirija para precios, catálogos é informes, á los señores

AUGUST KERN BARBER SUPPLY Co.

St. LOUIS Mo. U. S. A.

Office N° 114 North Broadway Factory, N. W. Cor. 22 and Chestnut St.

NOTA.—Llamamos muy especialmente la atención sobre este aviso á todas las personas que puedan tener algún interés en las Repúblicas de Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Greñas.

UNA OFERTA LIBERAL.

Un caballero, residente de Hammond, Indiana, E. U. A., descubre el remedio para la pérdida de virilidad y maridará información sobre este, libre de gastos, á CUALQUIERA PERSONA QUE SUFRA.

La gratitud es una de las calidades más nobles del corazón humano. Y esta calidad la ha poseído hasta el Sr. don Carlos Johnson de Hammond, Indiana. Este caballero sufría de una pérdida de virilidad que le impedía tener hijos. Después de haber consultado a muchos médicos, y haber probado todos los remedios que se le ofrecieron, sin obtener resultado alguno, se decidió a probar el remedio que le ofreció el Sr. Johnson. Después de haber usado el remedio durante algunos meses, se recuperó completamente. Hoy mismo desea maridarse y maridará información sobre este remedio a cualquier persona que sufra de una pérdida de virilidad.



México, 16 de julio de 1901. He escrito al Sr. Johnson para que me envíe el remedio que me ha dado. He estado usando el remedio durante algunos meses y he obtenido un resultado maravilloso. Hoy mismo deseo maridarse y maridará información sobre este remedio a cualquier persona que sufra de una pérdida de virilidad. Pasa lo que yo he pasado.

Se asombrarán muchos porqué el Sr. Johnson hace esta oferta liberal; pero no le cuesta mucho y el interés en la humanidad sufriente lo impulsa á socorrer á ella. Todos pedidos que se manden al Sr. Carlos Johnson, No. 125 Hoffman St., Hammond, Indiana, E. U. A. serán contestados á vuelta de correo.

CABALLERIA

—DE—

ADOLFO



SAENZ

Especialidad en el cuidado de las bestias.

Caballos de alquiler

BUENOS Y BARATOS